



# República

Franquismo  
cacer-  
tado

Año III.—Número 292

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Teruel, Jueves 6 de Abril 1933

El pueblo ama el orden

## Las otras incompatibilidades

El recrudescimiento de los actos vandálicos que hemos padecido la última semana, juntamente con las protestas ciudadanas, que como consecuencia de los mismos surgieron en algunas ocasiones y lugares, me incitan a recordar antiguas actitudes mías, normas permanentes de criterio, que no son en realidad otra cosa que viejas prerogativas de la tradición liberal y democrática.

En primer lugar, sostengo que los pueblos son naturalmente mansos. Necesitan de la paz para vivir y trabajar, para gozar y reírse. «El pueblo gusta del amor y de la risa—escribíamos hace años— porque es siempre niño. Por eso el orden espontáneamente brota cuando se sabe armonizar la libertad con la justicia.»

Claro es que cuantos anhelamos el cambio de la monarquía caciquil y despótica por la República liberal y democrática, conocíamos el obligado período de tránsito en que, adquirida la libertad, pero en trance de creación el nuevo derecho, fuimos afortunadamente habidos de padecer la zozobra y el desasosiego que nacen de una desarmonía entre la libertad y la justicia.

Seguimos creyendo, a pesar de las experiencias sufridas, en que el pueblo ama la quietud y el orden. Siempre fué el alboroto prerrogativa de las minorías audaces, que una vez actúan a estímulos de un etán creador de cosas nuevas y más excelentes, las más de las veces arrastradas por atavismos de la insociabilidad cavernaria y primitiva. El redentor es siempre un revolucionario; pero no todos los revolucionarios son redentores. Muchas veces, detrás del pomposo título de revolucionario, hierven las reminiscencias de estados inferiores de civilización, ya superados por la sociedad humana. El asesino, el pistolero, el hombre agresivo, el tribuno que «comete, la Prensa que difama, son supervivencias de la infra-civilización; son la huella, el eco que resuena del pasado, y no como aparentan, la antorcha que ilumina, haciéndola traslucida, ya que no transparente, la neblina del mañana. En una palabra, son los rezagados.

El pueblo ama la paz. El pueblo quiere y exige, en primer lugar, al Estado que le dé la impresión de seguridad, a fin de que, después del tránsito revolucionario, que depositó el Poder en manos nuevas y restablecida la confianza pública, pueda seguir trabajando, cantando y riendo. Que el nuevo

Poder organice el nuevo derecho, siempre en gestación como las plantas; pero que, entre tanto, pueda el pueblo seguir su vida, en el que tiene de trabajo y de risa, de penosos deberes y de sanas alegrías, con la tranquilidad que dimana de sentirse confiado y seguro bajo la protección tutelar del Poder constituido.

En los sucesos últimamente acaecidos en Barcelona y Valencia (me refiero en especial a la protesta ciudadana contra la autoridad en un caso, contra los supuestos promotores de un criminal incendio en el otro), se descubre ese deseo de paz social, ese anhelo de seguridad y confianza pública. Haríamos mal en desoír, por unas u otras preocupaciones de bandería política, lo que hay de sana advertencia en todo eso, sin admitir, claro está, lo que hay de erróneo y condenable. Es evidente que nadie debe tomarse la justicia por su mano; que todos hemos de rendir a la autoridad el acatamiento que, por ser brazo ejecutor de la voluntad nacional, merece; pero también es verdad que el Estado necesita retomar el órgano encargado de restablecer la confianza pública; esto es, de velar por la seguridad individual y colectiva del país. Recientemente, con motivo de otros dolorosos acontecimientos, debatidos en las Cortes con más insistencia que mesura, aludíamos entretevemente al fracaso de este mismo resorte del Poder ejecutivo. No es problema de personas, sino de sistemas. Seríamos ciegos, de una ceguera que ni prestigiaría al Gobierno ni favorecería a la República, si ocultáramos esta inquietud de largo tiempo sentida. La República necesita atianzar la seguridad pública para restablecer la confianza del pueblo en el orden constituido. Sabemos que las causas de esta inquietud no fueron engendradas por los gobernantes de la República; son el fruto de la liquidación de la monarquía; son las supervivencias de los estertores egónicos que acompañaron al derrumbamiento de un régimen; son los escapes de esas fuerzas bárbaras, primarias, ancestrales, que perduran en toda sociedad, contenidas o acorraladas por los resortes del Estado político, tutelar de la civilización y del progreso; pero también advertimos que el pueblo anhela verse libre cuanto antes de la pesadilla del terror, para continuar su creación y su historia en un medio pacífico de orden, de ley y de confianza.

Se dirá que no es fácil suprimir

## Salón-Peluquería

MONTADO CON TODOS LOS ADELANTOS MODERNOS

Este establecimiento ha quedado abierto al público desde el día 3 de abril, instalado en la calle del

Salvador, núm. 3

SERVICIO A DOMICILIO

las sacudidas del cuerpo social, cuando éste padece una renovación tan honda como la que España está experimentando. Acaso nos objeten que nunca hubo revolución menos cruenta; no se olvide, sin embargo, que también pocas veces el traspaso del Poder de unas a otras manos se hizo del modo suave y apacible con que lo hizo España, por un fenómeno de madurez, de plenitud, de casi unanimidad.

Decíamos en otra ocasión—antes de implantar la República—que las muchedumbres sólo se agitan revolucionariamente, o porque se les niega la razón, o porque se les priva de libertad, o porque no saben refrenar la perversión y brutalidad instintivas. Casi todos los motivos de agitación que padece la República pertenecen al último tipo: pero como esa brutalidad no tiene otro remedio que la educación de los ignorantes, único medio que hasta hoy se ha inventado para suavizar las asperezas de los temperamentos torpes, violentos o incompresivos conviene que la autoridad refrene con vigor, no exento de humanidad, esa aspereza, en tanto la civilización no la modifique; conviene sobre todo impedir, con las medidas de prevención necesarias, que la soltura extremada de los ásperos, de los rezagados, no turbe la seguridad de los ciudadanos pacíficos.

Ahora bien; lo primero que la autoridad necesita para poder realizar ese designio es que todos colaboren con ella, en lugar de estorbar su labor pacificadora. No creo exagerar si afirmo que la causa principal de que los rezagados, los incompatibles, los ásperos, campen por sus fueros en el solar de la República, la tiene la política de partido. Con harta frecuencia los rezagados medran al arribo de la protección partidista que les ampara contra el rigor sereno y justo de la autoridad. Muchas lágrimas y muchos recuerdos luctuosos se habría ahorrado la República cuando todos comprendieran que quien se sitúa fuera de la ley no puede ser afiliado de ningún partido republicano. Cuando el correligionario pidiese que se desvíe o desvirtúe o acentúe el imperio de la ley, debería encontrar por única respuesta la inmediata expulsión de su partido. Con ello se quedarían, es verdad, los partidos sin muchos rezagados, que a todos ellos acudieron en demanda de favor y amparo, pero acogerían, en cambio, a esa gran masa de gentil útil y honesta que huye de contactos inciviles, y se verían asistidos por la opinión general del país.

Por eso aplaudo las palabras que el señor Lerroux envió a un periódico de Córdoba con motivo del asesinato perpetrado contra el alcalde radical de Belalcázar por un afiliado al partido socialista. Suscribo con todo fervor estas palabras: «Los miserables asesinos no pertenecen a ningún partido, y espero que el invocados por ellos se apre-

surará a protestar y execrar semejante infamia, de que no son capaces ni socialistas ni radicales honrados». Los partidos no pueden hacerse responsables de las villanías que cometen los rezagados, los ásperos, los sin ley, que se acogieron a la protección de sus banderas. Precisamente experimenté una de las mayores amarguras de mi vida el día en que con motivo de las elecciones a diputados, que se celebraban para cubrir las vacantes de las actas de la provincia de Valencia que renunciaron Pedro Vargas y yo, unas bandas de pistoleros, afiliados al partido radical, asesinaron en Alcudia de Carlet a nuestro correligionario Aguado, indetenso y pacífico, a la puerta del Círculo Radical Socialista. Y nuestro dolor fué más hondo cuando la protección del partido radical, entonces colaborador con nosotros en el Gobierno, se manifestó, no sólo en la falta de amparo de que nos hizo objeto la autoridad republicana, sino en pública adhesión de la minoría radical, representada en el homenaje con que rindieron pleitesía al matonismo de aquellos rezagados, los correligionarios del señor Lerroux en Valencia. Aquella acción errónea explica ciertas incompatibilidades que estorban ahora esa cordialidad republicana, a la que tantas cosas ha sacrificado el señor Lerroux y que con tan ferviente anhelo deseamos algunos.

En efecto; es menester, por bien de España, para facilitar la obra pacificadora del Poder ejecutivo, sea quien fuere el que lo represente; para ayudar al restablecimiento de la confianza pública, que el Gobierno acometa con decisión la reforma del órgano encargado de amparar la vida y seguridad del ciudadano, y que los partidos políticos se decidan de una vez a pactar el principio de que los rezagados, los ásperos, los sin ley, son incompatibles con todo partido republicano o socialista, que jamás el favor y el amparo de las organizaciones se interpondrá entre los delitos de los bárbaros y el vigor austero y majestuoso de la autoridad. Todos los partidos perderán algunos afiliados. No importa. La masa honrada del país compensará con exceso aquella pérdida y la República demostrará con ello, una vez más, que sólo es compatible con las personas civilizadas y decentes.

FERNANDO VALERA

## Del ambiente rural Ante la mirilla electoral

Anunciada la convocatoria de elecciones municipales parciales para el 23 de abril, comienza por ello, en más de dos mil Ayuntamientos, un enjambre rumoreante de cábalas y comentarios.

Llenas de escorzar las interrogaciones se formulan así: ¿Triunfarán las derechas? ¿Se aupará nuevamente, pleno de vida, en cada municipio, el cadáver insepulto del saurio caciquil? ¿Será el voto de la mujer, derecho constitucional otorgado, el que tuerza en parte los designios de una República que se las prometía de alegre y confiada?...

La bruja sibila que en cada pueblo existe carnalizada entre la densa humareda del caté, del horno de pan cocer, del lavadero donde se lavan las ropas del cuerpo y se ensucian las del alma, del mentidero, del corrinche, dará a cada uno de esos interrogantes y comentarios la respuesta afirmativa o negativa según convenga a los apetitos, a las ambiciones, a las ironías o a la santez de los comentaristas.

Y, sin embargo, a pesar de todos los augurios tamizados por la criba de enemiga a la República, las derechas no triunfarán, no pueden triunfar. La abstención ciudadana por la que las elecciones municipales del 12 de abril del 31 parieron el anfibio político del artículo 29, indica que el caciquismo descompuerto, con la carroña al aire, no vivió otro medio de defensa para evitar pestilencias más dañosas a él que a nadie en primer término, que recurrir al socorrido tópico del arreglo, al pastelito, a la crema chantilly de la monarquía, a la avenencia mecanizada conyugal en un matrimonio divorciado moralmente por grandes diferenciaciones y distancias insonables.

Hoy, a los dos años de régimen republicano, no ocurrirá lo mismo porque no puede ocurrir. La República ha agotado todos los huecos, con más o menos yemas, para elaborar cremosos pasteles monarquizantes. Hoy los huecos no hacen falta para nada, porque en la República, el Cuerpo Electoral, siente una infinita repugnancia por todos los trágales y pasteles, aunque lleven alma de dulzón caballo de ángel, sino es un alma sin cabellos y sin ángeles, puosa de rudos pelos y con mucho «ángel» republicano.

La nueva estructuración político-social de España ha permitido, ha educado, ha enseñado a los ciudadanos, a los pueblos, unos firmes derroteros de comunidad e intereses, de organización política. No hay apenas un pueblo hoy entre esos dos mil y pico que

el día 23 se dispondrán a votar, que no haya constituido un organismo, una agrupación política de matiz izquierdista, por lo menos una alianza, una cooperativa de clase de marcado sabor proletario. Y con esas organizaciones conscientes y disciplinadas, las derechas dispersas, individualizadas, no podrán nada contra la estrategia y cohesión sintonizada de aquellas colectividades. Además, las derechas, las verdaderas derechas, que actualmente están integradas por la aluviónica irrupción de los fríos monarquizantes—porque las otras derechas son las derechas siniestras, las tetricas derechas del cardenal Segur, del «Siglo Futuro» y del Santo Oficio—sienten un desmedido rubor de que se les vea el plumero y la flor de lis debajo del gorro frigio y, seguramente, la mayor parte de sus comparsas se estarán en casita sin votar, a ver que pasa.

Al órgano del caciquismo a la antigua usanza, se le han desafinado casi todos los registros, y aunque lo quisieran hacer sonar los sacristanescos apogaveles de la República, sonaría tan solo con un gruñido destemplado de caña rota. Está demasiado hueco y podrido para, que pueda emitir alguna nota viril y atendible en el pentágono republicano. Los patronos, los terratenientes, los rentistas, educados ya en la escuela de párvulos grandes de la democracia, sabrán si quieren ser conscientes y buenos chicos, y no sufrir quebrantos morales y económicos, dejar en plena libertad de acción a sus obreros y a sus colonos sin aconsejarles ni imbuirles, ni menos coaccionarles, esta o la otra candidatura en las próximas elecciones. Están demasiado eleccionados y escamados con la monarquía para seguir usando los mismos procedimientos. Saben que cada voto que arrastraban por la influencia de su prerrogativa, era una letra de cambio a pagar en los vencimientos que el lector elector quería subrogarse con toda clase de favores, supeditaciones y préstamos, sin devolución muchos de ellos. Puesto así el caciquismo a buen recaudo por su propia voluntad, y levantadas las computas que contienen los anhelos populares, libres de todo obstáculo tradicional y oligárquico, las izquierdas arrollarán a las derechas y la República de las gloriosas Constituyentes se adscribirá un segmento pero magnífico triunfo.

A la apartación derechista que la mujer pueda llevar con su voto a las urnas, no hay que temerle en estas elecciones ni tampoco en las

## LOS AUTOMÓVILES MARCA SINGER

en sus diferentes tipos 8 y 10 H. P. cuatro cilindros, 14 y 18 H. P. seis, por su confort, estabilidad a grandes velocidades, su fuerte y moderna construcción con frenos y amortiguadores hidráulicos, llenan la aspiración del automovilista más exigente.

Si ha de adquirir usted un coche, le informará de los SINGER el Agente Comercial

Joaquín Escriche

Valcaliente, número 5, 2.º—TERUEL.

## ¡AUTOMOVILISTAS!

Desde el día 1.º de abril está abierto al público

EL GARAJE TERUEL (antes PATRIA)

donde podrá usted reparar cuantas averías le ocurran a su Coche

No olvide, GARAJE TERUEL

Ronda de Víctor Pruneda, 4.—Tel. 187

otras, y mucho menos a la mujer aragonesa. En cada una de ellas vibra centuplicadamente emocionada el alma de Agustina de Aragón...

mos que esperar veinticuatro horas; a que suenen las campanas de Resurrección.

Ahora que con eso ocurre lo que con la magnanimidad republicana, ejercida sin regateos en tantas ocasiones...

¿Conque se ha perdonado una vida? Sus razones tendrán. ¿Conque nos traen para acá a los de Villa Cisneros? ¡Miedo!

La táctica responde de una modalidad del cretinismo. ¡Pero que por muchos años pueda la República ejercer su ministerio de libertad y de tolerancia...

SE VENDE

la casa número 7 de la Rambla de San Julián, con piso alquilado y piso bajo.

ROGLIO VINAJA

Vendo casa

número 48, calle Ramón y Cajal, frente nuevo Banco España.—Dirigirse primer piso.

POSTAL

Ni pagados ni agradecidos El Gobierno, en un raporto de elegancia política, ha aplazado las fiestas organizadas para el 14 de abril hasta el 15 y 16...

Las pretendidas persecuciones a la Iglesia católica se convierten en márgenes de tolerancia amplísima, con bastante frecuencia. Esa nota del Viernes Santo podfa habérsela ahorrado el Gobierno de la República...

AYUNTAMIENTO La sesión de ayer

En segunda convocatoria se celebró anoche sesión municipal. Se adoptaron los acuerdos siguientes: Facultar a la Alcaldía para designar el concejal que debe formar parte del Patronato de la Escuela de Artes y Oficios...

Bolsa de Madrid CAMBIOS FACILITADOS POR LA SUCURSAL DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Table with columns for FONDOS PUBLICOS, CÉDULAS, ACCIONES, OBLIGACIONES, and MONEDAS. Lists various bonds and currencies with their corresponding prices.

obras conducentes al abastecimiento de aguas a la zona del ensanche La presidencia propuso y así quedó acordado, los nombren esas Comisiones. El señor Sánchez Batea se interesó por el estado del expediente sobre peritaje del descaje en el monte Carrascalejo...

ter obras de tan capital importancia para nuestra ciudad. El concejal don Mariano Gaibar, presenta una moción al Ayuntamiento en el sentido de acometer las obras anteriormente citadas, bajo un plan de realización que presenta; el Ayuntamiento la tomó en consideración y convocó a esta asamblea.

nombrada una comisión que se encargue de llevar a cabo estos proyectos. El presidente del Centro Radical Socialista, propone para dicha comisión a los señores Burillo López, quedando constituida a esta forma la comisión que ha de llevar a cabo la realización de las magnas obras. C. GAIBAR PUERTAS GENTE CONOCIDA Han llegado: De Zaragoza, la representación turolense que asistió a los actos de inauguración del ferrocarril Cana...

Temperatura

Datos facilitados en el Observatorio de esta capital: Temperatura máxima de ayer 18.8 grados.

Libros y Revistas

De cuantas producciones científicas o literarias, se nos remitan dos ejemplares, haremos un estudio o juicio crítico, en nuestra sección de Bibliografía

Nuevo servicio por camión de Valencia a Teruel Viaje semanal: Salidas de Valencia los viernes Salidas de Teruel los sábados Domicilio en Valencia: Continuación de Gonzalo Julián. 46, 1.º y Posada del Angel.-Teléfono 11-50 Domicilio en Teruel: Parador de Utrillas PRECIOS CONVENCIONALES

# INFORMACION GENERAL

## Los radicales socialistas estiman necesaria la continuación del actual Gobierno

### CONSEJO DE MINISTROS

**Servicio directo con la Agencia Mencheta**

Conferencia 5 tarde

#### Importante reunión de la minoría radical socialista

Ayer mañana, a las doce, se reunió en la Sección séptima del Congreso la minoría radical socialista, bajo la presidencia del señor Baeza Medina.

La reunión duró hasta las dos y cuarto de la tarde.

La referencia oficiosa dice que se ocuparon de incidentes surgidos entre diputados de la minoría, acordando dar cuenta al Comité Nacional, que es quien debe resolverlos.

Se examinó detenidamente la situación política, y como quedaban por compulsar varias opiniones, acordaron continuar la reunión por la noche a las diez y media.

Se acordó dar cuenta al Consejo Nacional del incidente entre los señores Pérez Madrigal y Galarza, así como algunos casos de manifiesta indisciplina ya que tal organismo es quien debe resolver en definitiva todas estas cuestiones.

Se ocuparon de la situación política, examinando-

la detenidamente, al extremo de que, no habiendo podido compulsar todas las opiniones de la minoría y adoptar acuerdos, continuará la reunión a las diez y media de la noche.

Los periodistas trataron de ampliar detalles de la reunión, tropezando con la gran reserva de los concurrentes a la misma. Sin embargo, se ha podido saber que la mayor parte del tiempo lo consumió un discurso del señor Galarza acerca del momento político.

El presidente de la Firpe dijo que el actual Gobierno tiene que implantar la ley de Reforma agraria.

«Debe hacerlo lo antes posible, ya que el malestar de los campesinos y sus actos de violencia se deben, esencialmente, a la lentitud con que se lleva tan trascendental Reforma»

Luego alude a las elecciones próximas, asegurando que el Gobierno va a garantizar su sinceridad por todos los medios.

Defendió el programa de la Firpe, diciendo que es muy importante la reforma de la Justicia, ahondando en el problema.

«Es preciso—dijo—actuar los procedimientos ju-

diciales para que no se dé el caso, como aún ocurre, de sumarios cuya instrucción dura un año o año y medio.»

Alude a las quejas de las derechas, y dice que lo que hay en todo ello es una ofensiva contra la República, tanto de las derechas como de las izquierdas.

«Hoy hay más atentados, más robos, más pistoleros que en 1920, y es lo que antes he dicho: que se pone cerco a la República, como se intentó ponerlo con la evasión de capitales.

Para evitar todo ello no hay más que todos los mandos estén en una mano, y evitar a todo trance el desprestigio del Poder público».

Se refirió a la actitud de las minorías de oposición, cuyos componentes calificó de perturbadores.

«Se dirigen al Jefe del Estado, comprometiéndole en sus maniobras, pero no tienen programa constitutivo.»

Al empezar la reunión, el señor Torreblanca dijo que, como el Gobierno no había hecho lo que el señor Azaña dijo en su discurso del 17 de diciembre que era en definitiva un programa político, debía dársele un amplio voto de confianza para que pudiera llevarlo a cabo.

El discurso del señor Galarza fué en defensa de su proposición, ya conocida, en la que se conmina al Gobierno a realizar determinado plan parlamentario. Este plan es el que contiene siete puntos y que dió origen al incidente del señor Pérez Madrigal.

Coincidió los radicales socialistas en que la posición del señor Galarza es la aceptación de un término medio.

Entre estos siete puntos hay uno que habla de la reorganización de la Justicia y otro de la implantación de la Reforma Agraria, puntos que tocan a los ministros que representan en el Gobierno a la minoría radical socialista.

El ambiente de la reunión era de colaborar con el Gobierno, y se supone que esta misma actitud será el resultado final de la continuación, tomándose el acuerdo en firme.

Consejo de ministros Madrid.—Se celebró en Palacio, Consejo de ministros.

Fuó muy extenso. A la salida facilitaron una importante nota, en la que se dice que el señor Azaña expuso la situación política parlamentaria, recordando las circunstancias en que se constituyó el Ministerio y el discurso de presentación al Parlamento anunciando el programa que no se ha agotado todavía.

El Gobierno cuenta con mayoría absoluta, pero no podría continuar su obra si se supusiera que se trata de un Gobierno interino.

El jefe de Estado firmó la autorización para presentar al parlamento el proyecto de ley de Orden público y el de Arrendamientos de fincas rústicas.

De Marina se dió cuenta de que no se tenían noticias del buque «Marqués de Comillas».

Noticias que afectan a Teruel

Madrid.—La «Gaceta» publica orden nombrando vocales del Patronato de formación profesional de Teruel a los siguientes señores:

Don Santiago Andrés, por la Sociedad Amigos del País.

Don Joaquín Andrés, por el Instituto de 2ª Enseñanza.

Don Julio López, por la Escuela Normal del Magisterio primario.

Y don José Giner, por el Ayuntamiento.

También publica orden ascendiendo al teniente de la Guardia civil don Antonio Escuder, afecto a la Comandancia de Teruel.

Una opinión

Madrid.—En un artículo el señor Salazar Alonso estima como síntoma grave los aplausos que ayer tributaron a Casares Quiroga y a Bruno Alonso.

Tradicionalistas detenidos

Madrid.—Los guardias de Asalto entraron esta mañana en el Círculo Tradicionalista, ocupando gran cantidad de porras, pistolas y llaves inglesas, practicando 45 detenciones.

Los detenidos tenían el propósito de asaltar el local de la F. U. E.

En la Comisaría promovieron alborotos, dando vivas a la monarquía.

Los afectados por la Reforma agraria

Madrid.—La «Gaceta» publica una relación de 254 grades de España, a quienes afecta la implantación de la Reforma agraria.

Creer necesaria la continuación del Gobierno

Madrid.—Esta mañana se volvió a reunir la minoría radical socialista.

A la salida se facilitó una nota exponiendo que estiman necesaria la continuación del actual Gobierno.

El 14 de abril

Madrid.—El «Diario de la Guerra» dispone que el 14 de abril las tropas visitan de gala, ondee la bandera en las dependencias militares y se hagan las salvas de ordenanza.

El día 16 se celebrarán paradas militares.

Detenciones

Bilbao.—Se ha detenido a dos individuos que planeaban el asalto a una sucursal de Correos de Castro-Urdiales.

Sevilla.—Se detuvo a 18 individuos extremistas.

Barcelona.—Como complicado en la evasión de capitales ha sido detenido el súbdito extranjero John Hill.

Gobierno civil

VISITAS

Han visitado al señor Palencia Tubau:

Comisión de Villefranca, alcalde y secretario de Calanda, comisión de propietarios de fincas del otro lado del Viaducto, don Emilio Fernández, Colegio de Médicos y don Manuel Franco, de Aguaviva.

CIRCULAR

Por la presente encargo a los señores alcaldes, Guardia civil y demás agentes de mi autoridad, procedan a la averiguación del paradero del demente Ignacio Sixto Pérez Izquierdo, de 23 años de edad, soltero, natural de Jorcas, fugado del Manicomio provincial de Teruel, debiendo dar cuenta, dado caso de ser hallado dicho demente, al director del expresado Manicomio.

Teruel, abril de 1932.—El gobernador, Celerino Palencia Tubau.

#### Higiene y Sanidad

En cumplimiento del artículo 12 del Reglamento de 6 de marzo de 1929 para la ejecución de la Ley de Epizootias, se declara oficialmente la existencia de la Sarna en el término municipal de Cabra de Mora.

Igualmente, se declara oficialmente la existencia de la Rabia en el término municipal de Villalba Alta.

#### Los extremistas

Hasta nosotros llegan noticias por conducto que nos merecen entero crédito, de que el domingo último un grupo numeroso de extremistas del pueblo de Más de las Matas, con esposas e hijos salieron a merendar en las proximidades de Aguaviva.

Después de la merienda irrumpieron en este pueblo en tropel y alboroto, pretendiendo penetrar en el Centro Republicano para repartir propaganda extremista.

El pueblo de Aguaviva reaccionó formando una contramanifestación, pidiendo que abandonasen el pueblo.

Como los ánimos estaban excitados, el alcalde solicitó el envío de fuerzas de la benemérita que, afortunadamente, no llegaron a intervenir, pues los comunistas, ante el «éxito» que tuvieron, abandonaron Aguaviva antes de la llegada de la fuerza pública.

#### Diputación

Ayer noche se reunió en sesión la Junta administrativa.

En el próximo número daremos cuenta de los acuerdos adoptados, cosa que no hacemos hoy por carecer de espacio.

#### Cartelera de espectáculos

Teatro Marín.—Hoy se proyecta la interesante película «Embajador sin cartera».

— Pronto extraordinarias producciones.

Salón Parisiana.—Ayer se rodó «Esta edad moderna», por Joan Crawford. Gustó mucho.

— El domingo «Bajo el cielo de Cuba», por Lupe Vélez.

— En breve «Gente alegre», por Roberto Rey, y «Las calles de Nueva-York», por Buster Keaton.

#### Movimiento demográfico

NACIMIENTOS

María del Pilar y María de la Asunción. Gómez Alcalá.

MATRIMONIOS

Miguel Domingo Sánchez Alegre, de 21 años, soltero, con Matilde Cruzado Vizcarra, de 22, soltera.

Pascual Lorenzo Gómez Martín, de 27, soltero, con Santiago Estevan Garzarán, de 24, soltera.

DEFUNCIONES

Jorge Hernández Gimeno, de 67, a consecuencia de Uremia.—Hospital provincial.

José María Lozano Gómez, de 63 años, a consecuencia de bronconeumonía.—Ripalda, 2.

#### Las subsistencias y sus precios

Según nota facilitada por el Mercado de Abastos

Acete . . . . . litro	1'90	PESCADO	
Arroz corriente . kilo	0'60	Merluza . . . . . kilo	5'00
» Corell . . . . . »	0'80	Sardina . . . . . »	1'50
» Matizado . . . . . »	0'60	Salmonete . . . . . »	0'00
» Bomba . . . . . »	1'20	Besugo . . . . . »	2'50
Azúcar . . . . . »	1'60	Luz . . . . . »	3'00
Café Torrefacto . . . . . »	10'00	Voladores . . . . . »	2'50
» natural . . . . . »	12'00	Calamares . . . . . »	0'00
Judías Barco . . . . . »	1'60	CARNES-lanares	
» Pinet . . . . . »	1'20	Carnero . . . . . »	4'00
» Bolos . . . . . »	1'20	Cordero . . . . . »	4'00
» del Pilar . . . . . »	1'60	Cabrito . . . . . »	4'00
Garbanzos 1.ª . . . . . »	2'40	Oveja . . . . . »	3'60
» 2.ª . . . . . »	2'20	CARNES-cerda	
» 3.ª . . . . . »	2'00	Lomo . . . . . »	6'00
Chorizos . . . . . doc.ª	2'80	Magra . . . . . »	5'00
Bacalao . . . . . kilo	2'00	Costilla . . . . . »	4'00
Sardinas . . . . . lata	2'50	Tocino entrvd.ª . . . . . »	3'60
» decuba . doc.ª	0'50	» blanco . . . . . »	2'80
Jamón . . . . . kilo	14'00	CARNES-vacuno	
Mantecca Vaca . . . . . »	10'00	Ternera 1.ª . . . . . »	5'40
» Cerdo . . . . . »	3'60	» 2.ª . . . . . »	5'00
Huevos . . . . . doc.ª	1'70	» 3.ª . . . . . »	4'00
Gallinas . . . . . una	8'00	» 4.ª . . . . . »	3'00
Jabón corriente . kilo	1'10	FRUTAS	
» Lagarto . . . . . »	1'30	Manzanas . . . . . »	0'60
Patatas . . . . . »	0'20	Uva moscatel . . . . . »	0'00
VERDURAS		Naranja Conte . . . . . »	0'25
Acelgas . . . . . manjª	10 y 5	Peras . . . . . »	0'00
Borrajá . . . . . »	00'00	Mandarina . . . . . »	0'60
Escarola . . . . . »	10 y 5	Plátanos . . . . . doc.ª	2'20
Lechuga . . . . . »	15, 10 y 5	Tomates . . . . . kilo	0'00
Judías tiernas . . kilo	0'00	Pimientos colorados . . . . . »	0'0
Coles . . . . . una	10 y 5	Pimientos verdes . . . . . »	0'0

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Teruel, al mes... 1'50 pesetas
Fuera, al trimestre... 6'00

Anuncios Reclamos y Esquelas según tarifa.



República

REDACCION Y ADMINISTRACION Plaza de Brefón, núm. 6

Teléfono 130

Toda la correspondencia al Administrador.

Año III.—Número 292

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Jueves 6 de Abril 1933

Radio emisora REPUBLICA R. S.

Noticiero variado

«El fascismo en España es un absurdo», dice Gil Robles. «No nos interesa. Hay que llevar a la República cuantas aportaciones puedan contribuir a su legal articulación».

«El siglo Futuro» se mete con los fascistas. ¿Quién está en España con el fascismo?

La mujer sabe que constituye, antes que nada, un espectáculo. De ahí que se pase las tres cuartas partes de su vida frente al espejo.

Es separándose de Dios que el hombre se encuentra a sí mismo.

Es dejando de mirar el Cielo, que se puede descubrir algo sobre las soledades de la tierra.

Esto sucedió durante la dictadura de Primo de Rivera. Un estudiante biomista, aún en los exámenes, apostó una cena con sus amigos, que contestaría en verso a su examinador.

Este comienza sus preguntas:

- ¿Qué es ley?
-Lo que que manda el rey.
-¿Qué es Constitución?
-Lo que no tiene la razón.
-¿Qué es costumbre?
-Lo que practica la muchedumbre.

-¿Qué es el derecho?
-Lo que el más fuerte ha hecho.

-¿Es usted poeta, señor Lechuga?
-No, señor, un cajadura.
-Le voy a dar un suspenso.
-Eso mismo pienso.
-Váyase usted fuera.
-Como usted quiera.

Y el impetuoso estudiante ganó la cena, y un justísimo suspenso.

¿Cuándo van a desaparecer los escudos monárquicos que todavía subsisten en el Viaducto y en el buzón de Correos de la plaza.

Partido Republicano Radical Socialista

AVISO A LOS CENTROS DE LA PROVINCIA

Habiendo recibido los carnets de socios hacemos presente que pueden hacer sus pedidos al administrador del Comité provincial don Mariano Aguas

El precio de cada uno es de cincuenta céntimos.

Lea Vd. «República»

Valencia y Aragón unidos por el Caminreal Zaragoza, y con ésta todo Aragón, acogió con fraternal entusiasmo a los representantes de la ciudad del Turia

Con gran esplendor y animación se desarrollaron los actos anunciados

(Dietario de un periodista.) 1.º de abril. 11'30 mañana. Estación Teruel. Autoridades y representaciones de las fuerzas vivas de la población. 3'15 tarde. Estación Zaragoza. Recibimiento íntimo pero cariñoso de las autoridades de la ciudad hermana.

A continuación previo breve descanso, visitas a diversos lugares. Los periodistas visitamos a las redacciones de «El Noticiero», «Heraldo» y «La Voz de Aragón». Conversaciones afectuosas y ofrecimientos mutuos. 9'30 noche. Restaurant del Centro Mercantil. Cena banquete, ofrecida a los turolenses por el gran baturro, todo corazón y simpatía, Baldomero Núñez. Asisten, además de los excursionistas turolenses, el alcalde de Zaragoza, correligionario don Augusto Munies; el presidente de la Diputación, señor Orensanz; el secretario municipal, señor Ibañez y el redactor de «El Noticiero» don José Blasco.

Transcurre dentro de gran cordialidad y saturada con la gracia e ingenio del anfitrión, del amigo Núñez. 11 noche. Asistimos a un partido de pelota que se juega en el Frontón Aragonés; magnifico local de reciente construcción, que cuenta con el salón de fiestas mayor de España y modernamente decorado. Día 2.—Tiempo espléndido que convida a lanzarse a la calle sin abrigo. Animación por todas partes.

2 y media tarde. Ayuntamiento. Reunión de Comisiones y representaciones que han de salir a esperar a los representantes valencianos que llegan a las 3.

Precede a la comitiva la guardia municipal montada y sigue a esta, en landós, la representación femenina aragonesa, integrada por Marujita Soria «Mis Aragón»; Petra Marqueta, por Zaragoza; Pilarín Aured, por Huesca y Carmencita Bayona, por Teruel; ataviadas todas con el traje regional, y Margarita Marqueta, representando a la matrona de la República.

Ayuntamiento en corporación, con los maceros y clarineros, Diputación provincial, gobernador civil, señor Díaz y Díaz.

General de división señor Sánchez Ocaña. Diputados a Cortes señores Banzo, Gil y Gil y Guallar, y representantes de todas entidades culturales y económicas de Zaragoza. De Teruel figuran la Diputación en pleno y el Ayuntamiento, diputado a Cortes señor Iranzo y los periodistas García, Sastre y Valencia. Los alrededores de la estación están completamente abarrotados de público. Se ven cientos de coches.

Puntualmente llega el convoy, compuesto por 8 unidades, dos coches restaurant y un «break» de lujo. Es conducido por dos potentes locomotoras, adornadas con flores y banderas.

Momento de indescriptible entusiasmo, suenan las notas del Himno Nacional y los vivas a Valencia y Aragón dejan oírse incesantemente, confundidos con aplausos.

Dejan verse gran número de banderas. De Valencia, la senyera, la de «Lo Rat Penat» y la del «Centro Aragonés». De Zaragoza, la de la ciudad, la de la República y las de la Agrupación Artística y S. I. P. A.

No sin grandes esfuerzos van cruzándose los salud de rigor. Con las autoridades y entidades valencianas (en número de 150, aproximadamente), van «Mis Valencia 1932», «Mis Valencia 1933», «Fallera Mayor» y «Reina de los juegos Florales».

También llega el diputado señor Borrajo y los presidentes de las Cámaras de Comercio, Minera y de la Propiedad, don Isidro Salvador, don Jesús Marina y don Fermín Rodríguez, respectivamente.

Seguidamente se pone en marcha la comitiva, formada por cientos de coches.

El trayecto estación-Ayuntamiento está totalmente ocupado por el público, que acoge con inequívocas pruebas de cariño y afecto a los forasteros. Balcones y aceres están abarrotados de público. Todo Zaragoza está en la calle y aplaude y vitorea a Valencia y Aragón.

En la plaza de la Constitución, en donde está la Diputación provincial, la comitiva es recibida por ésta, en tanto la Banda municipal ejecuta los himnos valenciano y aragonés. Después se dispara una soberbia traca. Se oyen vivas a Aragón y Valencia.

La comitiva continúa hasta el Ayuntamiento, en donde hacen uso de la palabra los alcaldes de Zaragoza y Valencia; el primero para dar la bienvenida a todos y el segundo para mostrar su agradecimiento en nombre del pueblo valenciano, exponiendo que se encuentra como en su propia casa.

Seguidamente se procede al reparto de medallas conmemorativas de estos actos. Seis tarde. Casino Zaragoza. Los expedicionarios somos obsequiados con un lunch espléndido.

Las bellezas valencianas y aragonesas trasladan al Pilar, depositando a los pies de la Virgen artísticos ramos de flores. Más tarde se trasladan a la iglesia de San Gil,

haciendo idéntica ofrenda ante la Virgen de los Desamparados.

10'30 noche. Teatro Principal. Función de gala. Actúa la compañía de Marcos Redondo, poniendo en escena «Katiushka». El salón, artísticamente engalanado, está totalmente ocupado. Derroche de elegancia y de caras bonitas.

En el intermedio, una paisanica muy joven, llamada Aurorita Royo, recita una inspirada poesía original de Angel Abad, ensalzando los caracteres de ambas regiones. Es largamente aplaudida, dejándose escuchar vivas a Aragón y Valencia.

Día 3.—Siete mañana. Tren especial para la estación internacional del Canfranc. Día espléndido.

En Huesca esperan varias autoridades. La Banda del Regimiento 29 ejecuta el himno nacional, y se incorporan a los excursionistas diversas autoridades.

Durante el trayecto Huesca-Canfranc, se reciben inequívocas pruebas de afecto y simpatía. En todos los pueblos se ve gran cantidad de personal que vitorea a Aragón y Valencia. En Jaca, la cuna de la revolución española, sale la Banda de Música y gran cantidad de vecindario.

En Ayerbe, gran recibimiento. Recordamos el escenario en donde se desarrolló el exordio del régimen republicano.

12 mañana. Estación internacional de Canfranc, que consta de 75 dependencias dobles. A una parte la estación española y a otra la francesa.

La estación está situada a 4 kilómetros del pueblo y enclavada entre dos ingentes montañas pobladas de pinos y cubiertas de nieve. Paisaje encantador, fantástico.

Esperan las autoridades francesas, alcaldes de Pau, Olorón y Bédouy y numerosos periodistas de Francia.

Breve cambio de impresiones y se sirve en el amplio restaurant de la Estación un almuerzo al que asisten más de 300 comensales.

Al finalizar hacen uso de la palabra el alcalde de Zaragoza, el alcalde de Olorón, teniente alcalde de Pau y presidente de la Cámara de Comercio de dicha población francesa, el alcalde de Valencia, el presidente de la Diputación de Valencia y don Nicolás Escoriaza, en representación de las compañías Norte y Caminreal. Discursos patrióticos, enalteciendo el acto que se celebra en beneficio de Francia y España.

Terminado el almuerzo (bastante mal servido por cierto) los excursionistas recorrimos los típicos alrededores de la estación: el túnel de Sarnport, que divide a las dos naciones y tiene 8'800 metros de longitud y cuya construcción comenzó en 6 de diciembre de 1908 y terminó en 22 de enero de 1914; el fuerte militar «Conde de Ladrones» y las ingentes montañas pobladas de pinos y cubiertas de nieve, en las que existen los célebres desfiladeros: «paso de la muerte», «del lobo» y «del negro», en cuyos fondos son muchos los deportistas

que han encontrado la muerte al pretender pasarlos.

A siete kilómetros tenemos la frontera. La visitamos. Vemos a varias guapas esquiadoras. A unos 200 metros de la frontera nos vemos obligados a detenernos. La nieve nos impide pasar. Las deportistas paisanas siguen esquiando.

Cinco de la tarde. Regreso a Zaragoza. Despedida muy entusiasta. Regresamos por Zuera-Turuñana, línea plena de pintorescos paisajes y por donde discurre el río Aragón, cuyas aguas provienen de Francia y son de un color completamente verde.

En Jaca, el vecindario nos tributaba una gran ovación. El comercio cerró sus puertas y una banda de música ejecuta el himno nacional. Muchas mujercitas guapas. Y una que nos obsequia con un pensamiento. (Gracias, nenita guapa.) Vitores y aplausos. Idénticamente en Ayerbe, en Villanueva, en Zuera, en Sabiñán y otros pueblos del trayecto, en cuyas estaciones espera el vecindario, tributándonos sendos aplausos.

En el trayecto hemos podido admirar incomparables paisajes en sus distintos aspectos, especialmente en el montañoso, que es algo único. Ocho y quince noche. Llegada a Zaragoza. Cena. Diez y treinta. Baile de gala en el Círculo Mercantil. Llenazo. Animación. Belleza. Confraternidad. La Junta obsequia a los invitados con un champagne espléndido. La fiesta dura hasta las tres de la mañana y termina dentro del mayor entusiasmo.

Día 4.—Por la mañana visita a la ciudad. A las 12 la Asociación de la Prensa nos obsequia a los periodistas y a las «miss» con un espléndido refresco, que transcurre dentro de gran cordialidad y afecto. Y a la 1 de la tarde, banquete de autoridades en el Gran Hotel, asistiendo unos 250 comensales. Al final hacen uso de la palabra, todos enalteciendo los actos y la confraternidad valenciano-aragonesa, las autoridades de Zaragoza, Huesca, Teruel y Valencia, siendo muy aplaudidas. Seguidamente, nos trasladamos a la estación para regresar a Teruel. La despedida es intensamente emocionante y cariñosa. En el trayecto Zaragoza-Teruel el cronista tiene ocasión de saludar a las representantes de la belleza valenciana: Carmencita Quilis, «Miss Valencia 1932», morena, deliciosa y sugestiva, de 18 años, natural de Benetuser; Soledad Vela Aragón, «Miss Valencia 1933», también una mo-

rena muy atractiva y sugestiva, que vive en Valencia; Leonor Arnan Carceller, castaña y 16 años de edad y muy simpática, y Gloria Sampe, una rubia adorable, que tiene 17 años y ha sido elegida reina de los juegos florales. El reportero ha conversado largamente con estas representantes, encargándole un saludo para la región aragonesa y su gratitud por los agasajos de que han sido objeto, sin olvidar el agrado con que han visto la simpatía del pueblo aragonés del que guardan un imborrable recuerdo en todos sus aspectos. También hablamos con las autoridades y representantes de entidades, mostrando todos su preocupación por la forma en que han de corresponder a Aragón cuando éste le visite al inaugurarse el muelle del puerto que ha de dar el nombre a nuestra región. En Teruel se les tributa una cariñosa despedida.

En resumen: Con los actos celebrados, hijos del fausto que se acaba de conmemorar, se ha conseguido, no sólo poner en comunicación directa Levante Zaragoza y Francia, sino que también a nuestra ciudad, que, por razones de comunicaciones, se hallaba, valga la frase, divorciada de la hermana Zaragoza. Felicitémosnos por la inauguración del Caminreal.

Libros y revistas En una entrevista exclusiva para «Nuevo Mundo», el eminente político belga Vandervelde nos da a conocer su pensamiento sobre la España republicana y su opinión sobre política internacional. También publica: Vida, caracterizaciones y anécdotas de Francisco Morano.—Plebeyez y humorismo del príncipe de Gales.—La negra que pregunta: «¿Adivina quién soy yo?».—La idea de Universidad flotante.—Un templo inclinado (La Colegiata de Sar, en Santiago).—Modas.—Teatro. Semana artística.—Actualidades. Compre usted siempre «Nuevo Mundo»: 30 céntimos en toda España.

Estar suscrito a República es tener la certeza de estar al corriente de todo cuanto ocurre en nuestra provincia. Centros oficiales, conflictos sociales obreros, asuntos políticos, ecos de los pueblos, sucesos, etc., etc., lo encontrará el lector.

República el periódico de mayor tirada en la provincia, es a la vez el de más amplia información.

AMA joven, leche fresca, se ofrece para criar en su domicilio de Cuevas Labradas. Para informes, Fernando Estevan, en dicho pueblo.

¡Labradores! Hilo Agavillar De calidad inmejorable, garantizada, para máquinas segadoras atadoras A 42.00 pesetas el fardo de veinticinco kilos y seis ovillos perfectamente hilado y ovillado, pago al 30 de septiembre, contado 2 por 100 descuento Precios especiales para Revendedores, Cooperativas, Sindicatos y Centros Agrícolas «LA LABRADORA» Hijo de Eugenio Muñoz J. Costa, 36.-Teléfono 166.-TERUEL

LA ACREDITADA PESCADERIA DE LA MARTINA hace saber a su distinguida clientela que desde hoy recibe el pescado diario y directamente del verdadero Cantábrico a las tres de la mañana, con infinidad de variados, y a las once de la mañana de Madrid, o de donde sea, como las restantes pescaderías